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Il giorno 19 aprile 2012 alle ore 17:00, presso la Sala del Consiglio di Amministrazione dell’Università degli 
Studi di Firenze, Piazza San Marco 4, si è riunita la Giunta Esecutiva con il seguente ordine del giorno: 
 
 
1.Comunicazioni 
2.Convegno annuale: location, costi e programma; 
3.Presentazione e discussione su proposta eventi formativi per Direttori Generali; 
4.Presentazione e discussione sui seguenti documenti 

a) Decreto legislativo programmazione, monitoraggio e valutazione delle politiche di bilancio e di 
reclutamento degli Atenei; 

b) Decreto Legislativo recante revisione delle normative di principio in materia di diritto allo studio e 
valorizzazione dei collegi universitari regolarmente riconosciuti 

5.Prossimi appuntamenti. 
6.Varie e eventuali 
 
Sono presenti alla riunione: 
Enrico Periti, Giuseppe Cardile, Antonio Romeo, Marigrazia Catania, Clara Coviello, Antonio 
Marcato,Vincenzo De Marco, Luisiana Sebastianelli   
 
Sono altresì presenti: 
Candeloro Bellantoni, Riccardo Grasso, Cristiano Nicoletti, Emma Varasio, Antonella Bianconi, Federico 
Gallo, Alessandra Moreno. 
 
Assenti Giustificati: 
Marco Rucci, Attilio Riggio, Donatella Tore, Pierluigi Riva 
 
Svolge le funzioni di segretario: 
Alessandra Moreno 
 
 
1) Comunicazioni 

 
 
In apertura di seduta il Presidente comunica alla Giunta di essere intervenuto insieme ai vertici della 
CRUI su due questioni. Ci si è attivati: 
 
- per definire una procedura corretta ed efficace per il reclutamento anonimo e il pagamento dei revisori 
impegnati nelle pre-valutazioni PRIN e FIRB, superando le criticità messe in luce dal collega Borio nella 
passata Giunta. Informa al riguardo che dopo un incontro con CINECA si è convenuto che il CINECA 
fatturi alle Università il servizio complessivo, reclutando e pagando direttamente i valutatori, 
mantenendo così il regime di anonimato nei confronti delle Università e assumendo pertanto nei 



confronti dei valutatori il ruolo di datore di lavoro e di sostituto d’imposta. Al compenso richiesto per 
ciascun valutatore si sommerà un costo di 20 euro per il servizio reso dal CINECA. Su tutto questo 
uscirà una comunicazione della CRUI  che evidenzierà il lavoro svolto dal CODAU; 
 
- in merito alla definizione del documento Ciclo della Performance. Al riguardo ricorda la lettera del 4 
aprile scorso, inviata a firma congiunta al Ministro per la Pubblica Amministrazione e al Ministro 
dell’Università e, per conoscenza, al Presidente dell’ANVUR e alla Presidente della CIVIT, in merito 
alle modalità di applicazione per le Università dell’art.13, comma 12, del D.lgs. 27/10/2009 n.150. 
Nella lettera, che è stata inviata in copia anche a tutti i Direttori Amministrativi, si sottolineava la 
necessità di rendere coerente la disciplina contenuta nel Decreto n.150 e nelle linee guida formulate dalla 
CIVIT con delibere nn. 4, 5 e 6 del 2012 in materia di programmazione e valutazione delle 
performances, con la normativa universitaria vigente e in particolare con la legge 240, tenuto anche 
conto di quanto già riconosciuto dalla Commissione nella delibera n.9 del 2010. 
Dopo un incontro tra Periti, Mancini e Fantoni  in data 11 aprile, c’è stato un contatto tra il Prof. Fantoni 
e la Prof.ssa Rizzo, nuovo Presidente CIVIT, in data 12 aprile, che ha espresso l’avviso, che “con 
riferimento all’attività svolta nel 2011, le Università, nella loro autonomia, diano attuazione ai principi 
espressi nelle delibere nn. 4, 5 e 6 del 2012” (all. 1). A questo avviso, comunicato a CRUI e CODAU, il 
13 aprile, Periti e Mancini hanno risposto con una lettera (all. 2) in cui, dopo aver espresso 
apprezzamento per la tempestività, assicurano che gli Atenei, con riferimento al 2011, daranno 
attuazione ai principi espressi nelle delibere CIVIT nn. 4, 5 e 6 secondo tempistiche coerenti con le 
scadenze degli strumenti di programmazione, monitoraggio e consuntivazione delle attività istituzionali 
previste dall’ordinamento universitario, intendendo con ciò difficilmente applicabile la scadenza del 30 
aprile 2012, prevista nella delibera CIVIT n. 4/2012. 
Alla data di redazione del presente verbale risulta pervenuta da parte della Presidente della CIVIT 
Prof.ssa Rizzo una nota indirizzata ai Presidenti della CRUI e del CODAU, datata 20.4.2012, inviata per 
conoscenza anche al Ministro Patroni Griffi, al Ministro Profumo e al Presidente ANVUR (all. 3), nella 
quale si dichiara applicabile per le Università la scadenza del 30/4 (ai soli fini delle operazioni di 
trasparenza) e si conferma la scadenza del 30 giugno per la redazione della relazione sulla performance e 
per la relativa validazione. 
 
Proseguendo nelle comunicazioni il Presidente informa la Giunta di quanto segue: 
 
- il progetto editoriale illustrato e approvato nella precedente Giunta su “Il Governo manageriale delle 

Università: dal Direttore Amministrativo al Direttore Generale” è stato presentato al Ministro 
Profumo e al Presidente della CRUI Mancini. Entrambi hanno espresso il loro favore per l’iniziativa 
e hanno accolto l’invito a predisporre la prefazione (Profumo) e a redigere la III parte del volume 
sulla figura del Direttore Generale (Mancini). Periti legge poi ai presenti la presentazione del volume 
destinata alla quarta di copertina che sarà anche utilizzata dalla Casa Editrice per il lancio. Il volume 
dovrebbe essere concluso entro metà giugno; 

- il collega Antonio Romeo ha partecipato per conto del CODAU al secondo e al terzo incontro del 
“Tavolo tecnico su modalità e contenuti prove di ammissione ai corsi e programmazione nazionale” 
che si sono svolti a Roma presso il Ministero il 4 e il 18 aprile. 
Romeo riferisce le decisioni assunte in quegli incontri, che, in estrema sintesi, sono le seguenti: 
a) le date dei test saranno: 4 settembre medicina, 5 medicina in inglese, 6 architettura, 7 architettura 

in inglese, 10 veterinaria e 11 professioni sanitarie; 
b) questi criteri sono stati confermati rispetto all’anno precedente: soglia di ingresso (20 punti), 

durata della prova (2ore) numero dei quesiti (80) ripartizione dei numeri dei quesiti stessi tra le 
materie (ad esempio, per medicina 40 cultura generale e logica, 18 biologia, 11 chimica, 11 fisica 
e matematica); 

c) rispetto all’anno scorso non ci sarà ampliamento di posti per evitare lungaggini negli scorrimenti 
di graduatorie e disparità di trattamento nell’avvio dei percorsi formativi; 

d) la scelta della sede da parte dei candidati avverrà on line e dovrà essere indicata prima della 
pubblicazione dei risultati dei test; 

e) CINECA si impegna a rendere note le graduatorie entro 15 giorni dallo svolgimento dei test; 



f) saranno adottate dal MIUR linee guida che garantiscano omogeneità nelle diverse sedi, con 
particolare riferimento alle modalità di conservazione dei test ed all’utilizzo di cellulari e 
strumenti elettronici durante la prova. 

Riferisce anche che il tema più discusso è stato quello della possibile sperimentazione di 
aggregazioni dei test della Facoltà di Medicina e Chirurgia, fortemente voluta dal Ministro Profumo: 
l’intento è quello di giungere nell’arco di qualche anno ad una graduatoria  nazionale per Medicina e 
Chirurgia. 
Il Tavolo, dopo ampia discussione, ha deciso di demandare al MIUR l’individuazione di criteri di 
aggregazione territoriale delle graduatorie (regionali? interregionali? sulla base del numero dei 
posti?) previa concertazione con la CRUI e la Conferenza dei Presidi; 

- il 3 aprile si è svolta a Bologna presso il CINECA la riunione del Panel dei Direttori 
Amministrativi/Direttori Generali a cui hanno partecipato 23 colleghi. Periti informa la Giunta del 
progetto, attualmente in discussione, portato avanti con determinazione dal Ministro Profumo, di 
unificazione di un unico Consorzio dei tre Consorzi attualmente esistenti, che si occupano di 
gestione dei servizi informatici per le Università CINECA, CILEA, e CASPUR. 
I possibili strumenti per l’attuazione del processo di unificazione su cui si sta attualmente discutendo 
vanno da una ipotesi di assorbimento delle attività dell’intero settore da parte di CINECA, alla 
creazione di un soggetto totalmente nuovo con possibili forme di autonomia gestionale interna e una 
nuova governance. In tutti i casi, ma soprattutto nel primo caso, appare necessaria la formulazione di 
un piano industriale che ridisegni obiettivi, gestione e servizi. Periti sottolinea la necessità che il 
processo di cambiamento venga seguito con attenzione per la evidente ricaduta, in termini di 
funzionamento e di costo dei servizi, sul sistema universitario; 

- nell’assemblea di marzo, svoltasi a Torino, il collega Riccardo Grasso ha dato notizia della sentenza 
del TAR della Calabria, n. 53 del 2012, con cui è stato dichiarato illegittimo, da 1° gennaio 2011, il 
prelievo del 2,50% sugli stipendi dei dipendenti pubblici ai fini del trattamento di fine servizio, 
divenuto da tale data trattamento di fine rapporto e equiparato nella disciplina a quello percepito dai 
lavoratori privati. La modifica della normativa di riferimento avrebbe comportato, secondo il TAR, 
l’implicita abrogazione della disciplina preesistente tra cui appunto la norma che disponeva il 
prelievo del 2,50%. Pur nella condivisione di quanto enunciato dal TAR Calabria nella sentenza 
illustrata, il Presidente e lo stesso collega Grasso rilevano la impossibilità per le Amministrazioni 
non coinvolte nel giudizio, di dare nell’immediato applicazione a tale giudizio;  

- il 24 aprile si riunirà il Tavolo tecnico con l’Agenzia Nazionale per la distribuzione dei fondi per la 
mobilità studentesca a cui per il CODAU parteciperà la collega Assunta Marrese. 

- Il collega Borio sta partecipando attualmente ad un evento in Argentina, organizzato dal CUIA nel 
quale è stato invitato a presentare una sintesi della riforma Gelmini. Il materiale preparato sarà 
disponibile sul sito. 

 
 

2) Convegno annuale: location, costi e programma 
 
Il Presidente illustra alla Giunta la bozza di programma da lui predisposta per il convegno annuale 
che si svolgerà, come già deliberato, il 20-21-22 settembre a Tirrenia, con il supporto dell’Ateneo di 
Pisa, e il coinvolgimento anche delle Scuole Normale e Sant’Anna. 
Per prima cosa mette in luce le motivazioni che lo hanno indotto a proporre un titolo: “Finita la 
stagione dell’autonomia?”, dal tono provocatorio, che focalizza una criticità profondamente sentita 
da tutti. 
Illustra poi le fasi del programma che prevede, per il giovedì sera, un’intervista con una personalità 
di rilievo nazionale su “Globalizzazione, responsabilità pubblica e Università”, con l’intervento delle 
Autorità locali, e dei Rettori presenti coordinati da un giornalista. 
I lavori del venerdì e del sabato si svolgeranno secondo il cliché già positivamente collaudato nei 
convegni degli anni precedenti, con una introduzione, il venerdì mattina, da parte del Presidente del 
CODAU e i saluti del Presidente della CRUI, del Presidente del CUN, del Presidente dell’ANVUR, 
del Direttore Generale del MIUR e del Rettore dell’Università di Pisa, Massimo Mario Augello. 
Seguirà la prima sessione dei lavori con due tavole rotonde, la prima coordinata dal collega Rino 
Bellantoni, su “Lo scenario economico e l’università del dopo riforma”, a cui parteciperanno tre 



Rettori, la seconda, coordinata dal collega Graziano Dragoni, su “L’Università per il rilancio del 
Paese” a cui parteciperanno due Rettori e un esponente del mondo imprenditoriale. 
Nel pomeriggio del venerdì la seconda sessione vedrà in contemporanea tre gruppi di lavoro 
sull’attuazione della riforma Gelmini (“Riforma. A metà strada!”)  per approfondire i seguenti temi: 

 I nuovi Statuti e la loro applicazione 
 Ai blocchi di partenza per la valutazione della ricerca, didattica e servizi 
 Gestire al meglio le risorse 

I gruppi di lavoro saranno coordinati da un Direttore Amministrativo o da un Dirigente e vedranno 
l’intervento di un Rettore o del Presidente dell’ANVUR (quello sulla valutazione). 
Alla fine del pomeriggio ci sarà la condivisione dei contenuti del lavoro dei gruppi. 
Al sabato mattina la terza sessione prevederà, in prima mattinata, un confronto a tutto campo con il 
Direttore Generale del Ministero Daniele Livon e successivamente una tavola rotonda sul tema 
focale del Convegno “L’Università standardizzata, l’Università autonoma……Comunque in 
cambiamento”, coordinata dal collega Riccardo Grasso, a cui parteciperanno diverse personalità 
accademiche e istituzionali.  
Concluderà il Convegno l’intervento del Presidente del CODAU. 
Sulla definizione del programma, largamente condiviso da tutti i presenti, si apre una vivace 
discussione al termine della quale vengono individuati possibili miglioramenti o integrazioni. 
 
Il Comitato organizzatore, composto da Riccardo Grasso, Clara Coviello e Cristiano Nicoletti illustra 
poi ai colleghi la situazione logistica del convegno che coinvolge integralmente una struttura 
alberghiera di Tirrenia: il Green Park Resort, che mette a disposizione le sue 140 camere, una bella 
sala convegni e altre salette riunioni per piccoli gruppi. Il Resort si trova in un grande parco a pochi 
metri dal mare ed è dotato di due piscine, di area termale e Centro Benessere. 
Il costo della struttura risulta leggermente superiore a quello degli anni precedenti, per cui la Giunta 
decide di risparmiare su alcuni servizi quali i coffèe break, dal momento che esiste a disposizione il 
bar dell’albergo, e il trasporto Aereoporto-Resort che verrà garantito dall’Università di Pisa con i 
propri pulmini. Anche il servizio fotografico sarà curato dall’Università di Pisa, evitando così di 
caricare il Convegno della spesa di un professionista. 
La Giunta delibera anche di farsi carico del costo del soggiorno degli accompagnatori degli ospiti in 
maniera più restrittiva rispetto agli anni precedenti, operando una selezione secondo criteri di 
opportunità. 
Il Comitato coordinatore fa presente comunque che rispetto alle cifre originariamente richieste dal 
Resort, si sono ottenuti alcuni sconti, in particolare sul costo della cena del venerdì sera. 
La Giunta decide infine di confermare la misura del contributo di iscrizione in 150 euro. 
 
 

3) Presentazione e discussione su proposta eventi formativi per Direttori Generali 
 

Il Presidente ricorda che nella passata Giunta era stata presentata la proposta di percorso formativo 
per i Direttori Generali messa a punto dalla Prof.ssa Claudia Piccardo. 
A seguito delle osservazioni formulate in quell’occasione dalla Giunta la professoressa Piccardo ha 
rimodulato il progetto formativo (all. n. 4) proponendo incontri in piccolo gruppo (non più di 7 
persone) della durata di una giornata ciascuno (dalle ore 10 alle 16). 
La Piccardo propone per il 2012 due opportunità di incontro sui seguenti temi: 
- Primo incontro: Tra empowerment e dis-empowerment 
- Secondo incontro: La capacità “negativa”: come tollerare l’incertezza 
Gli incontri dovrebbero svolgersi in due sedi universitarie da definirsi d’intesa con il CODAU. 
Propone anche la presenza di un tutor per ogni incontro e indica per ogni giornata il costo di 
2.000+IVA. 
La Giunta indica come sedi universitarie disponibili a ospitare i due eventi formativi l’Istituto 
Orientale di Napoli (12 luglio) e l’Università di Milano Bicocca nel mese di ottobre.  La segreteria 
organizzativa sarà effettuata dal CODAU.  
La Giunta approva ed entro breve avverrà il lancio ufficiale dell’iniziativa. 
 
 



4) Presentazione e discussione sui seguenti documenti 
 

a) decreto legislativo programmazione, monitoraggio e valutazione delle politiche di bilancio e di 
reclutamento degli Atenei 

 
b) decreto legislativo recante revisione della normativa di principio in materia di diritto allo studio e 

valorizzazione dei collegi universitari legalmente riconosciuti 
 
La Giunta rileva che i documenti sopra indicati appaiono particolarmente complessi, innovativi e di 
non facile lettura. 
Su proposta del Presidente invita quindi i gruppi di lavoro competenti e i loro coordinatori (Marcato, 
Coviello per il primo documento, Marrese, De Marco per il secondo documento) a predisporre una 
sintesi da presentare in Giunta ed eventualmente da diffondere. 
 
 

5) Prossimi appuntamenti 
 

Il Presidente comunica che la prossima Assemblea si svolgerà il 25/5 presso l’Università di Udine 
nell’ambito delle attività del CODAU Nord e riguarderà il tema della sicurezza dei laboratori e del 
personale che ci lavora. 
Emma Varasio illustra la bozza di programma predisposta insieme a Clara Coviello, sottolineando 
come la giornata di approfondimento intenda analizzare la situazione relativa alla gestione della 
sicurezza sul lavoro nelle Università anche alla luce del nuovo assetto organizzativo previsto dalla 
riforma Gelmini. Fa presente anche il coinvolgimento della collega Loredana Segreto dell’Università 
Statale di Torino. 
La collega Luisiana Sebastianelli suggerisce che si tratti anche il problema dello stress da lavoro 
correlato e propone l’intervento di un esperto dell’Università Politecnica delle Marche. 
La Giunta approva. 
 
Clara Coviello comunica che il Gruppo di lavoro sulla Contabilità, che sta elaborando, come 
richiesto dalla Giunta, uno schema tipo di regolamento di contabilità secondo le nuove norme, si è 
riunita il 18 aprile e prevede di concludere il proprio lavoro entro giugno. 
Propone quindi che per luglio si organizzi un’Assemblea dedicata a questo argomento che deve 
essere urgentemente affrontato dagli Atenei, soprattutto da quelli che intendono partire con il nuovo 
bilancio dal 2013, considerata la necessità di far approvare il nuovo regolamento anche dal 
Ministero. 
Propone poi che il Gruppo di lavoro prosegua i propri approfondimenti mettendo a punto altri schemi 
tipo di regolamenti contabili su missioni, conto terzi e spese in economia. 
La Giunta approva. 
 
 

6) Varie 
 
- La collega Clara Coviello comunica che l’Università di Sassari, nei confronti della quale esiste una 

pendenza contabile per un contributo promesso e non erogato con riferimento agli impegni presi per 
il Convegno annuale di Alghero, ha offerto di saldare il dovuto con un contributo di 10.000 euro. 
La Giunta approva. 
 

- Antonio Marcato riferisce che a livello ministeriale è stato risolto il problema relativo 
all’applicazione dell’art.16 del D.lgs. 19/2012 (maggiorazione stipendiale al 1° anno di attività per i 
ricercatori a tempo indeterminato assunti dopo il 29 gennaio 2011, data di entrata in vigore della 
legge 240) di cui si è discusso in Giunta nella scorsa seduta. 
Il problema presenta due aspetti, una di tipo formale, considerata la poca chiarezza della norma, che 
verrà risolto con un provvedimento o una nota esplicativa del Ministero, l’altro, più sostanziale, di 
copertura finanziaria. Risulta che sia stata trovata la copertura finanziaria di 11 milioni di euro, a 
valere sul fondo 2012 per gli scatti retributivi ai ricercatori, come recepito nel Decreto FFO 2012. 



La Giunta prende atto con soddisfazione. 
 

- Periti richiama l’attenzione della Giunta sulle problematiche collegate all’applicazione del DPR 
23/3/2012 su “Limite massimo retributivo per emolumenti e retribuzioni nell’ambito di rapporti di 
lavoro dipendente o autonomo con le pubbliche amministrazioni statali” (G.U. n. 89 del 16/4/2012) 
che, nonostante la specificazione “statali” contenuta nel titolo, all’art.1 fa esplicito riferimento alle 
amministrazioni di cui all’art.1 comma 2 della 165.   
 
Invita quindi il gruppo di lavoro sulle risorse umane, coordinato da Antonio Marcato a fare un 
approfondimento e una sintesi da presentare in Giunta e diffondere ai colleghi. 
 

 
La seduta è tolta alle ore 20:30. 
 
 
                      Il Presidente                                                                                                Il Segretario 
                     ( Enrico Periti)                             ( Alessandra Moreno) 
 


